
闻着臭、吃着香、口感绵密而独特的榴莲在国内相当长时间里都是一
种小众水果，如今正越来越受消费者的欢迎，泰国榴莲凭借好的品质和口
感，尤其深受国内消费者喜爱。4月中下旬为泰国东部产区高峰采摘期，
进入 5月后南部产区逐渐开始供应，如今正是泰国榴莲在国内市场上市的
季节。泰国榴莲为何能在我国市场如此火热？世界范围内的榴莲贸易情
况又如何呢？

世界榴莲贸易情况怎样？

马来西亚、印度尼西亚、泰国等东南亚国家是世界榴莲主产国。泰国
是世界上最大的榴莲出口国，马来西亚本国需求巨大，且过去不允许未成
熟的榴莲出口，印尼榴莲也主要在本国消费，因此在全球榴莲贸易市场主
要以泰国榴莲为主。中国是全球榴莲最大进口国，目前国际市场 97%的榴
莲销往中国（图 1），由于印尼、菲律宾等国未取得我国检验检疫准入资格，
目前我国进口榴莲主要来自泰国。据海关统计数据显示，2018年前，我国
每年榴莲进口额仅 5 至 6 亿美元，此后快速增长并于 2022 年达到 40 亿美
元，增长近 7倍。

图1 2021年全球榴莲进出口情况
数据来源：联合国商品贸易数据库
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我国榴莲进口增长原因是什么？

近年榴莲进口快速增长的原因主要有以下三个方面。
一是贸易便利化措施的生效实施。2020年底，《区域全面经济伙伴关系

协定》（RCEP）正式签署，进一步推动了贸易投资自由化和便利化。通关便
利和运输高效大大缩短泰国榴莲在途时间，并显著降低损耗。据了解，今年
首批大批量搭载进口榴莲的外贸货轮卸船后仅需2个小时即可抵达广东市
场，并配送到粤港澳大湾区内外各大商超和水果市场，最大限度地保留了榴
莲的新鲜口感与品质。

二是国内市场对水果的需求量增长。随着我国全面建成小康社会，居民消
费水平不断提升，国内市场对水果的多样化需求明显增加（表1）。加之商超、
电商、物流的快速发展，拓宽了水果流通渠道，有效提升了销售量。其中，对
包括榴莲在内的国外优质水果的需求增长尤为明显，2018—2022年5年间，
我国各类水果进口总额增长91.7%（表2），已成为世界第二大水果进口国。

表1 2013—2021年 表2 2015—2022年
我国居民人均干鲜瓜果类消费量 我国水果进口总额

数据来源：国家统计局 统计范围：海关商品第08章税目
数据来源：中国海关

三是国内外对榴莲的多形式宣传影响。泰国为推广榴莲等水果，近年
来多次在我国举办“泰国水果节”“泰国榴莲嘉年华”等活动（图2），泰国驻华
大使阿塔育·习萨目亲自登台致辞，向我国消费者介绍泰国榴莲，拉动榴莲
热度。另一方面，近年国内电商加大对榴莲等进口水果宣传，使其市场热度
迅速上升，也推动了榴莲进口大幅攀升。其实不只是榴莲，在互联网的宣传
带动下，部分国内非主产区或不生产的“洋水果”，也纷纷取得了优异的销售

“成绩”，以过去5年间的进口额为例，车厘子（即樱桃）增长了1.1倍、鲜莓增
长了1.3倍、鲜椰子增长了1.8倍。

图2 5月27日，泰国驻华使馆在北京举办“2023泰国榴莲嘉年华”活动

榴莲贸易的未来展望

中国海关总署2022年7月27日发布公告，允许符合要求的越南鲜食榴
莲进口，越南成为继泰国之后新鲜榴莲获得中国官方市场准入的第二个国
家，据悉越南已有 123 个榴莲种植区和 57 家包装厂注册参与榴莲输华计
划。公告发布以来，越南对中国出口榴莲猛增，2022年出口总量达4.1万吨，
出口额1.9亿美元（图3）。2023年4月，菲律宾榴莲首次进入中国，未来菲律
宾、印尼等国都将加大榴莲出口，势必将与泰国榴莲展开竞争，对我国榴莲
贸易市场结构形成新的影响。

图3 2015—2022年我国榴莲进口情况

数据来源：中国海关
（数据来源：中国海关、国家统计局、联合国商品贸易数据库）

（来源：中国贸促会农业行业分会（农业农村部农业贸易促进中心））

泰国榴莲何以快速走进我国消费者的视野？
■ 刘文泽
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年份

2015

2016

2017

2018

2019

2020

2021

2022

水果进口总额（亿美元）

59.9

58.6

64.0

86.8

116.7

121.0

159.2

166.5

年份

2013

2014

2015

2016

2017

2018

2019

2020

2021

消费量（千克）

40.7

42.2

44.5

48.3

50.1

52.1

56.4

56.3

61.0

本报讯 由中国贸促会、深圳市
人民政府、国际商会共同主办，中国
贸促会商法中心、中国国际商会中
国国家委员会秘书局、深圳市贸促
委、深圳市市场监督管理局（深圳市
知识产权局）共同承办的第五届国
际工商知识产权论坛近日在广东省
深圳市举办。本届论坛以“深化知
识产权保护国际合作，助推高水平
对外开放”为主题，旨在加强国际知
识产权交流合作，促进工商界参与
知识产权领域国际治理体系建设，
推动工商界不断提高知识产权的创
造、运用、保护和管理能力，向各界
展示中国在知识产权和改善营商环
境方面的务实举措和积极进展。

本届论坛发布了三项成果，分
别为：中国（深圳）知识产权保护中心
发布《东南亚五国知识产权法律环境
概览与案例汇编》；中国贸促会商事
法律服务中心联合清华大学法学院、

中国贸促会商业行业委员会启动“对
外经贸合作合同知识产权条款指引”
工作；深圳市知识产权局、深圳市商
务局、深圳市贸促委联合出台《关于
进一步加强海外知识产权纠纷应对
指导工作的若干措施》。

此外，论坛还设有“标准必要专
利纠纷解决的全球治理体系探索”“跨
境电商知识产权保护”“知识产权合规
管理”三个专题研讨，中外工商界代
表、知名专家开展了热烈地讨论。

论坛以展板陈列的方式回顾
了我国的知识产权事业在中国贸
促会的引领与开拓下逐步发展壮
大的历史，中国专利代理（香港）有
限公司在其中发挥了不可替代的
作用。中国专利代理（香港）有限
公司深圳代表处主任王丹青率队
参加了本次论坛活动。

（来源：中国专利代理（香港）
有限公司）

港专深圳代表处参加
第五届国际工商知识产权论坛

当下，酷暑经济带火了汽水销
售，一众国产老字号汽水品牌也焕发
新生机。在很长的一段时期里，国内
的碳酸饮料市场由国际饮料巨头所
占据，国产汽水品牌一度失去竞争优
势。不过，近年来随着国潮兴起，不
少国产汽水企业靠着主打“国货”和

“怀旧”等情怀牌来提升品牌的知名
度和美誉度，实现了精准营销，也收
获了比较稳定的消费人群。

国产汽水品牌往往依赖于接
地气、毛利高的传统销售渠道，很
多消费者更习惯于在街边小店、路
边摊、自营小超市等场所购买这些
汽水产品。

短期来看，国产汽水品牌可以
借助打“情怀牌”、高毛利等销售方
式来提高销售额，但这些措施并不
能一劳永逸。从长远来看，这些企
业需要通过创新品牌定位、提升产
品品质、拓展销售渠道等方式在激
烈的市场竞争中站稳脚跟，赢得更
大的市场份额。

国产汽水品牌需要加强产品口
味和品类创新，加快品牌迭代升级，
以满足人们愈加个性化和多元化的
消费需求。例如，随着国民健康意
识的增强，无糖、低热量成为消费者
的选择偏好，一些国产汽水品牌便
适时推出无糖、低糖、低卡饮品，或
是富含益生菌、膳食纤维的系列产
品，赢得了不少用户的青睐。

除了产品品种创新之外，国产
汽水还可以通过升级包装外观来打
造品牌新形象。例如，以前不少国
产汽水都采用可回收的玻璃瓶装，
而为契合当下的消费习惯，一些老
牌汽水现在也推出了更便捷的易拉
罐装和塑料瓶装。对于消费者来
说，饮食产品的品质仍然最重要，这
就要求国产汽水品牌不断提升自主
研发能力，引进先进的生产设备和
检测手段，优化配方和工艺，提高产
品品质和安全性。

在拓展销售渠道、开发新市场
方面，国产汽水生产企业也有提升
空间。很多老牌国产汽水都是区域
性品牌，在全国乃至世界范围内的
知名度并不高。销售渠道单一、销
售市场狭小等问题，阻碍着这些品
牌走向世界。而“新媒体+电商”相
结合的营销模式，是目前各类品牌
打开海外市场的重要窗口。新媒体
具有覆盖广、传播快的特点，国产汽
水品牌可以充分利用这些特点扩容
市场空间。研究显示，近年来，国货
食品饮料品牌在主流电商平台上的
市场占有率快速增长，市场潜力巨
大。新媒体平台等渠道正在成为越
来越多国产汽水品牌崛起的“加速
器”。未来，国产汽水要想赢得新的
市场空间，仍需时刻洞察消费者需
求，继续深耕细分赛道，进一步巩固
品牌核心竞争力。

国产汽水
如何赢得市场

■ 屈晓东

“双良集团希望在链博会这个
国际盛会上，展示内蒙古的清洁
能源产业链和双良在新能源产业
链上的产品和技术。”双良新能科
技（包头）有限公司总经理叶建群
近日在接受《中国贸易报》采访时
表示。

当今世界正在经历百年未有
之大变局，新冠疫情影响深远，世
界经济复苏艰难曲折，经济全球化
遭遇逆流，全球产业链供应链加速
重构，各国纷纷将产业链供应链稳
定置于更加优先位置。中国贸促
会举办以全球供应链为主题的博
览会，在世界上是开创性的，既为

世界各国扩大对华经贸合作提供
新机遇，也为各国开展国际贸易、
分享合作商机搭建新平台。通过
举办链博会，推动贸易和投资自由
化便利化，推动各国产业更畅通、
更高效，推动世界经济复苏增长和
经济全球化向前发展。

首届链博会将全球相关产业
链、供应链中最具代表性的企业，
包括光伏与新能源企业，带到了
家门口，双良自然不会错过这个
机会。

“期待通过首届链博会与更多
的中外企业、业界同仁交流、合
作，拓展市场发展空间，实现共

赢。携手全球清洁能源领域的生
产链、供应链，助推能源革命，为
世界清洁能源的发展贡献一份力
量。”谈起对首届链博会的期待，
叶建群说。

这家来自内蒙古包头市的国
家首批服务型制造示范企业，早在
2007年就与光伏结缘，进入了多晶
硅核心设备的系统集成领域，专注
于多晶硅还原炉的研发、生产、销
售。时至今日，多晶硅行业 65%的
还原炉设备由双良生产、制造，大
型化、智能化、绿色化的还原炉系
统正服务于光伏行业的原料端。

在谈及双良会在首届链博会
上展出展示哪些产品或者技术时，
叶建群表示，“双良将重点展出光
伏产业链的核心设备、单晶硅材
料、高效光伏组件及光伏电站集成
系统和绿电制氢系统。”

“双良虽是光伏产业链终端产
品的新兵，但深耕清洁能源产业链

多年。”叶建群介绍，自1982年创立
以来，双良始终坚持以绿色环保为
己任，立足于节能设备研发制造领
域。经过40余年的不断开拓创新，
从成立之初的“节能”到“节水”再
到现在的“节碳”，双良一直深耕节
能、低碳环保等领域，并在节能、节
水、环保、清洁能源等领域形成核
心竞争力。

40余年来，双良累计向全世界
提供了3万多套节能节水系统和设
备，相当于少建了25个 600兆瓦的
火力发电厂；每年节约 3800 万吨
标准煤，减排 1 亿吨二氧化碳，相
当于再建 27万公顷森林。为超百
家用户提供了空冷系统总容量
84500 兆瓦，每年可实现节水 28.3
亿立方米。

近年来，在政策大力推动下，
国内清洁能源行业发展迅猛。中
国太阳能资源丰富，拥有全球最大
最完整的光伏产业链，也是目前世

界最大的太阳能光热应用市场。
2021 年，双良响应国家“碳达

峰、碳中和”的战略目标，在世界绿
色硅都——内蒙古包头市投资建
设了双良新能源光伏产业园。截
止到 2023年 6月，双良光伏产业园
区已经形成年产 40GW单晶硅片，
年产 5GW 高效光伏组件，年产
60GW 光伏配套新材料的产业园
区。2023 年 6 月 9 日，双良 25GW
大尺寸光伏硅片项目在无锡开
工。2023年7月10日，双良集团旗
下供热服务企业慧居科技在港交
所主板上市。

“随着‘双碳’目标的推进，双
良将聚焦光伏新能源产业，构建从
多晶硅核心设备、单晶硅材料到高
效光伏组件的光伏产业链，并推动
绿电智能制氢系统的研发应用，以

‘光伏+绿氢’为核心，努力成为世
界级清洁能源解决方案提供商。”
叶建群表示。

聚焦清洁能源构建光伏产业链
——专访双良新能科技（包头）有限公司总经理叶建群

■ 本报记者 王煜

今年以来，浙江省兰溪市的纺织企业打造“未来工厂”，实施技术改造、产能提升工作，上半年产销两
旺。据统计，今年上半年，浙江省兰溪市161家规上纺织企业销售额同比提高2.3%。当地牛仔面料主要出
口欧洲、美洲、非洲、东南亚等国家和地区，销量同比提高15%。图为当地一家企业牛仔面料自动化生产线
旁，工人在认真巡检。 中新社发 胡肖飞 摄


